

GACETA DE MAJORCA

Por telégrafo

Nota del día

(De nuestro corresponsal especial)

Marejada periodística contra una real orden.—Brios de Francos Rodríguez.—El derecho del pataleo.

Madrid 24 (22:30).

Continúa la pleamar periodística ante la real orden emanada de Gobernación en que se dictan medidas preventivas respecto de los corresponsales de las empresas periodísticas que obtienen ventajas en las tarifas reducidas de los telegramas.

Estimo inoportuna la medida de La Cierva pero no injusta, pues los periodistas deben acatar las leyes por que se rigen todos los contribuyentes.

Hicieran reír si no hicieran llorar las amenazas que ayer fulminaban los periodistas en los pasillos del Congreso, diciendo Francos Rodríguez, director del Heraldo, á un diputado por Alicante que los periodistas diputados pedirían votaciones nominales y el recuento de diputados con el fin de obstruir hasta conseguir derribar el Gobierno ó retirar la real orden sobre la prensa.

Seguramente cuando la heráldica moderna trace los blasones de la prensa el tema será Noli me tangere.

Toda institución social, ya en el ejército ó la prensa, que trate de aprovechar su fuerza cooperativa en beneficio particular, camina fatalmente al desprestigio.

Se ha llegado hasta atribuir al ministro de Fomento Sr. González Besada la afirmación de que calificaba de absurda la real orden que tanto molestara á los periodistas. Naturalmente tal afirmación ha sido desmentida rotundamente por el ministro. Dícenme que uno de los diputados periodistas, que probablemente será Soriano, provocará una interpelación sobre la real orden de La Cierva.

RECIO.

DE COLABORACIÓN

LA SCHOLA CHORAL DE TARRASA

Tarrasa es una de las poblaciones más progresivas de Cataluña. Habrá, hará pronto dos meses, de la inauguración del curso en su Escuela Industrial. Hace años la presenté á mis paisanos como foco de actividad, civismo y cultura, digno de ser en todas partes de España imitado. Hoy quiero hablar de otra manifestación de su intensa vida social.

El número de forasteros acaudados en Tarrasa es considerable, pero la fuerza de atracción del núcleo de hombres allí nacidos es tan grande que no creo que haya discrepancias en el modo de sentir el patriotismo local. Las hay en el orden religioso, en el político, en el de las relaciones entre patronos y obreros, en el de la administración municipal, en todo lo que se quiera menos en el amor á la ciudad. El espíritu de emulación está muy desarrollado en todos, pero tiene escasa fuerza el de la rivalidad aniquiladora. Las luchas entre las diversas agrupaciones locales son energías y ofrecen á veces las mezquindades inherentes á la imperfecta naturaleza humana; pero el noble sentimiento de solidaridad social impide siempre que tales luchas degeneren en esa brutal y repugnante persecución de los vencidos por los vencedores, engendradora de odios inextinguibles.

Acaso la observación fragmentaria del proceso político en la localidad ó una marcada tendencia al pesimismo induzca á algunos á no apreciar el estado psicológico colectivo de Tarrasa exactamente en la misma forma que yo; sin embargo, no creo que nadie se atreva á negar, porque ello es de una evidencia absoluta, que la oposición de los partidos y clases produzca allí una sana emulación en el producir instituciones, y movimientos colectivos, y actos que redundan en pro del adelanto positivo físico intelectual y moral de la población.

Ha poco tuve la satisfacción de presenciar una fiesta en el edificio propio de la Agrupación Regional de Tarrasa. La Schola Choral de aquella entidad, dirigida por el maestro don Juan Llongueras, inauguraba el curso. El local, muy espacioso, adornado con cierta austeridad, estaba de bote en bote, y á cada momento llegaban oleadas de gente que tenían que retroceder por hallarse con las entradas obstruídas por una masa

compacta. El choque de los grupos que llegaban contra los muros humanos de las puertas, producía en ciertos momentos leves conflictos, ligeros murmullos, que el maestro director acallaba con su mirada severa.

El maestro director es todo un carácter. Lleva el alma en sus ojos, relampagueantes. Es un joven moreno, flacucho, chupado de rostro, de pómulos salientes. Su cabeza parece que está siempre en una atmósfera de idealidad. Fué á Tarrasa en busca de aires más puros que los que se respiran en Barcelona para aliviar una dolencia y allí se ha quedado trabajando con actividad febril enseñando solta, escribiendo, componiendo, concertando masas corales, animando la Agrupación Catalana.

He de confesar que para mí lo más interesante de la fiesta fué el ver en acción ese espíritu inflamado por el amor al arte y por una necesidad imperiosa de movimiento. Su discurso sobre el desarrollo de la Schola Choral y sobre las excelencias del arte lírico y de la gimnasia rítmica, á ratos parecía una oda, á ratos una arenga. Y sus pausas acompañadas de terrible mirada á las puertas donde producían ligeros alborotos los que pugnaban por entrar y los que resistían la acometida tenían algo de amedrentadoras órdenes cesáreas. En la dirección de las masas corales, igual energía, idénticas actitudes de caudillo iluminado por una fe ardiente.

Para quien está habituado á oír el Orfeo Catalá la Schola Choral de la Agrupación Regionalista de Tarrasa tiene un valor relativo. Ni sus contingentes, ni sus voces, ni su ajuste alcanzan, ni con mucho, adonde llega la masa coral modelada por el maestro Millet. Requiriéndose todavía algunos años de intenso trabajo para constituir un coro que pueda ser oído con entusiasmo en las grandes solemnidades artísticas. Sin embargo, dado el tiempo que lleva de ejercicios y teniendo en cuenta los elementos de que puede disponer el maestro Llongueras, debe reconocerse que es digna del mayor encomio la masa coral que ha formado, tanto por lo que atañe al conjunto como considerada separadamente cada una de sus secciones.

Peró lo más interesante de la labor del maestro y lo que constituyó el *great attraction* de la fiesta es la gimnasia rítmica de los párvulos asistidos á la que Schola Choral. Es una enseñanza nueva en España. De sus ventajas no he de decir nada por mi cuenta. Quisiera trasladar á estas columnas los entusiastas párrafos que le dedicó en su discurso el señor Llongueras; mas no lo tengo á mano. En cambio, poseo la explicación de Jaques-Dalcroze autor de las canciones calisténicas que se ejecutaron. Dice: «Estas canciones, destinadas á desenvolver en los niños el de la sentimiento eurytmia y la armonía general de los movimientos, forman en la idea del autor, un complemento artístico de los estudios de gimnasia y de la danza. La gimnasia vigoriza los músculos fortifica los miembros, aligera el juego de las articulaciones, asegura el buen funcionamiento de los órganos; el estudio de las canciones calisténicas pondrá á los niños en condiciones de combinar sus movimientos y sus actitudes en un fin estético y de establecer las estrechas relaciones que existen entre los ejercicios físicos y el desenvolvimiento de la belleza plástica ideal; engendrará en el niño la capacidad de crear, fortificando así en su espíritu el principio fundamental de todo arte... El ritmo pone todo el cuerpo en acción; obliga á que los gestos sean significativos, restringiendo su exageración; establece orden y forma en el lenguaje empírico y natural del cuerpo, y ejerciendo su presión sobre una multitud, se adquiere, al mismo tiempo que una importancia educativa innegable para el individuo, un alto valor social.»

«La gimnasia, tendiendo á fortalecer el cuerpo, conserva una importancia independiente; ilustremente canciones é ideas con movimientos plásticos, el niño aprende á disponer de una manera conveniente los medios de expresión mímica, pues el análisis comprensivo de las palabras pone de un modo inteligente al servicio de sus sentimientos las facultades expresivas que le ofrecen los miembros aligerados por la gimnasia. Por el ritmo se educa á la precisión y á la posesión completa de los movimientos y de los gestos; en las marchas y rondas aprende á caminar, á moverse con gracia y finura, al par que á considerarse como miembro de un todo bien ordenado.»

Después de estas palabras, que he traducido de la versión catalana que ilustra el programa de la

fiesta, no he de decir si fueron realmente sugestivos los ejercicios de gimnasia rítmica ejecutados por los niños y niñas de la Schola Choral. Las canciones en sí mismas, con su delicado ritmo, ya producen una impresión sumamente agradable; pero al ver como se armonizaba este ritmo con los movimientos nobles y elegantes, con la marcha digna y los saltos de aquellos cuerpos infantiles, ataviados con elegantes vestidos blancos y fajas azules, la seducción de todos los espíritus era intensísima y el entusiasmo grande y legítimo.

Salí de la Agrupación Regionalista para tomar el tren en el momento en que, acabada la fiesta inaugural de la Schola Choral de Tarrasa, la multitud allí congregada se disponía á bailar sardanas, dejándose arrastrar por ese nuevo afluente del espíritu nacionalista.

Un amigo tarranense me preguntó: «¿Qué le ha parecido nuestra fiesta?» Yo me limité á contestar: «Que yo quisiera haber visto aquí á esos majaderos que todavía sostienen que el movimiento catalanista es puro *barcelonismo* y *ambición de unos cuantos*.»

B. AMENGUAL

(Para la GACETA)

Salaberry

Durante muchos años he platicado en esta casa del Ateneo, hogar cariñoso para los que vivimos alejados de las dulzuras de la familia, con Diaz Aguado y Salaberry. En este hogar del Ateneo, se hizo escuchar su palabra hermosa, y las discusiones sostenidas en pro y en contra de la separación de la Iglesia y el Estado, de una juventud tan generosa como atolondrada le llevaron al Congreso.

Desde lo alto de la tribuna le escuchaba ayer con cariñosa atención. Salaberry, que es ante todo un sentimental, un enamorado de alentar el bien de sus semejantes, discutía ayer su voto particular, para que el clero rural, el cura de *misa y olla*, que ejerce su apostolado por encrespados vericuetos, que serpentea laderas y trepa á muchas aldeas donde anidan las águilas, bajo la acción de la nieve y desafiando siempre los temporales, para ese clero, pedía Salaberry algo más que unos *céntimos* diarios con que hoy se le retribuye.

Y acudía el joven orador, con la tonalidad *calda* de su palabra, al auxilio de la lógica. «¿Quiénes fueron—decía—los autores de la desamortización? Quiénes fueron los que quitaron á la Iglesia su independencia económica? Quiénes fueron los que obligaron á decir á la Nación por labios tan autorizados como los del señor Montero Rios que el presupuesto del culto y clero no era más que una modesta indemnización que el Estado español daba á la Iglesia por las propiedades que en diferentes ocasiones le había usurpado?»

«No era pues lógica la ayuda que pedía Salaberry á liberales, republicanos, demócratas y conservadores para ceder algo más que unos *céntimos* diarios, para ese clero de aldea, para ese clero que todos hemos visto con tornasoles en los hábitos y con una comida que traspasando la frugalidad llega á la miseria, para ese pobre clero al que la impiedad *epide* ciencia, pide ilustración y llora con lágrimas de cocodrilo que no sea ilustrado, que no esté á la altura de su elevada misión? los católicos mismos censuran que el sacerdote no lea, que no estudie, que no esté al tanto del movimiento científico de su época. ¿Que sacarmo! La suscripción á la más modesta de las Revistas científicas desvelaría su presupuesto, y el coste de una obra de algunos tomos excedería á su asignación mensual.»

Y se quiere más. La prensa rectoria lo ha dicho muchas veces y ayer lo repitió en el Congreso Salaberry; se dice «que el clero no es caritativo, que el Sacerdote no ama al pueblo, que la caridad no se esconde en las humildes viviendas de los sacerdotes, que su mano no lleva al hogar del desvalido más que la esperanza del cielo que alimenta el alma, no el pan que sostiene el cuerpo; el oído del cura es siempre sordo, se aña á la voz que pide entre sollozos la limosna.»

Y esclamaba Salaberry diciendo una triste verdad.

«¿Qué la limosna va á dar quien de ella vive?»

Cuando la Iglesia fué rica, la mendicidad como plaga social no existía.

«Al hacer pobre al sacerdote, al hacer pobre al párroco, despojasteis del pan al desvalido, decretasteis la mendicidad.»

Salaberry quiere que el Concordato se cumpla y en el Condato se dijo que la asignación mínima se aumentaría á medida que se *puñera* reconociéndose su insignificancia.

¿A qué seguir hablando del discurso de Salaberry?

Las cifras del Presupuesto son frías, despiadadas.

El pobre clero seguirá ejerciendo su apostolado, viviendo pobremente, con tornasoles en sus hábitos y una miserable puchera, pero eso sí, todos los tópicos del sectarismo se repartirán uno y otro día: «el clero no lee, el clero no sabe, el clero no es caritativo cobrando 41 ptas. mensuales con descuento! PEDRO RECIO»

El cuarto de hora

El ciego del puente

Contadas serán las personas que frecuentan sus visitas á París que no conozcan al ciego del puente de las Artes. Del alba á la noche, sentado en un banquito, imploraba con voz lastimera la caridad pública, y hacía sonar las monedas que las almas compasivas depositaban en su plato de estaño.

El puente de las Artes no tiene al ciego. ¿Por qué? Es todo un paso de novela de folletín.

El pasado día 6 de este mes llegó Bregaut, el ciego, á su puesto. El día era frío y lluvioso, sus llamadas á la caridad se perdían en el viento, que soplabá helado.

«Tened piedad del pobre ciego! ¡Tenga usted compasión de mí, señora!...»

«Pasaba una mujer elegantísima. Se paró á buscar en su portamonedas un socorro para el ciego. Sonriéndose le dijo:—Usted ve. ¿Cómo sabe que soy una señora?»

Bregaut replicó:—No veo nada. Conozco á los hombres y á las mujeres. ¡Conozco á los guardias! No me equivoco nunca.

«La dama, interesada con la charla del ciego, se fijó de pronto en la placa que el ciego llevaba colgada al pecho. Brusca y gritó:—¡Enrique Bregaut! ¿Se llama usted Enrique Bregaut?»

«—Sí señora.

«—¿Dónde ha nacido usted? ¿Qué edad tiene?»

«—El ciego dió á la señora los datos que pedía.

«—¡Hermano!... ¡Hermano de mi vida! Y la señora se arrojó al cuello del pobre ciego, abrazándole y besándole con efusión.

La historia es breve. Huérfanos desde niños los hermanos Bregaut, ella fué recogida por la Asistencia pública; él se ganó la vida durante muchos años en tierras lejanas. Al volver á París, una terrible enfermedad le privó de la vista. ¿Su hermana? ¿Qué había sido de ella? Buena y hermosa, se había casado con M. Coularon, rico hacendado de Bruselas. La Providencia hizo que se encontrasen al fin.

«He aquí por qué el puente de las Artes no volverá á contar con la compañía del pobre ciego.»

CORPORACIONES CATÓLICO OBRERAS

ASAMBLEA REGIONAL DE GRANADA

(De nuestro corresponsal en la asamblea)

Primeras sesiones

18 XI-07.

Abrese puntualmente la 1.ª sesión á las 10 de la mañana bajo la presidencia del señor Arzobispo de esta ciudad, en el salón del Círculo Católico de Obreros artísticamente adornado con maderas, flores y tapices.

Sobre el sitial de la presidencia sobre fondo rojo se ve un hermoso crucifijo.

El amplísimo local es insuficiente para contener la concurrencia.

El vice-secretario general del Consejo, D. Carlos Martín Alvarez lee la ponencia de las memorias sobre el primer tema que trata de obras sociales haciendo mención y muy discretos extractos de los trabajos presentados sobre distintos puntos del tema por los Sres. Fernández Mir, P. Nogueira, Casado, Juárez, Vargas, Navarro, Vegas, Mochón, Ugarte, Esteve, Viñena, Gras, Jimenez, Espejo, P. Rego, Toledo, Magistral de Sevilla, Monje y López Gonzalez.

La mayor parte de las memorias son aplaudidas y después de la lectura de la del Sr. Gras se levanta á hablar el P. Vicent que es saludado con una estrepitosa salva de aplausos.

El P. Vicent encarece la importancia de la organización y la necesidad de seguir las inspiraciones del Consejo Nacional de las corporaciones católico-obreras; elogia los esfuerzos de las cajas Fontes del Banco popular de León XIII y del Banco de España para librar de la usura á los agricultores españoles.

Los partidos políticos—dice—no resolverán el problema social que sólo puede resolverse por la acción común de los católicos.

El P. Vicent interviene después de la lectura de otros resúmenes comentando su doctrina, aduciendo elocuentes ejemplos y encareciendo siempre la importancia de la propaganda. La Asamblea le aplaude frenéticamente.

Al toque del *Angelus* se rezan las ave marías y se dá por terminada la sesión de la mañana.

A las tres y 15 minutos de la tarde se abre la 2.ª sesión del día leyendo D. Carlos Martín la magnífica memoria del P. Nogueira que es muy aplaudida, por la claridad de la exposición, el vigor de los pensamientos y la comprensión de las materias.

Acto seguido se abrió la discusión sobre el primer tema tomando parte en la controversia los señores Ugarte, Martín, Alvarez, Fernandez Mir, P. Hidalgo, Obispo de Badajoz, P. Vicent, Jurist, Ponce de León, Monje y Sanchez-Puerta, alcalde de Granada.

Los discursos de los Sres. Jurist, P. Vicent y Obispo de Badajoz, así como las hermosas manifestaciones del Alcalde de Granada fueron estrepitosamente aplaudidos. También fué muy aplaudido el discurso del Sr. Ponce de León. La sesión se levantó á las seis y cuarto.

Mañana comenzará la discusión del 2.º tema. 12-XI-07.

Comenzó la sesión esta mañana á las diez, pronunciando un eloquente discurso sobre la influencia social de la prensa y los medios de propagar los periódicos católicos el Sr. López Iriarte, Canónigo de la S. J. C. de Granada, teniendo de la Asamblea calurosos aplausos y general asentimiento.

El P. Hidalgo S. J. por encargo del Sr. Obispo de Málaga, dió expresivas gracias por los socorros que de todas las regiones de España habían llegado á aquella ciudad en favor de las víctimas de las inundaciones y expuso, haciendo atinadísimas consideraciones prácticas, el estado de las obras católico-sociales en la ciudad capital andaluza. El P. Vicent hace algunas aclaraciones sobre las palabras del Sr. López Iriarte y el Sr. Marqués de Dila ofrece generoso apoyo á la prensa católica. El Sr. Arcipreste de Huelva que es persona de gran autoridad en las obras sociales pone de manifiesto á los asambleístas la regeneración católica explicando cómo los católicos han logrado multiplicar los panes y disminuir los préstamos y demanda medios para remediar las necesidades de los cesantes. El orador es frenéticamente aplaudido.

El señor Cura Párroco de Guadalcazar, dá noticia con gran sentido práctico las obras de carácter social que él ha instaurado en su parroquia, elogia los beneficios recibidos del Banco popular de León XIII, conquista los aplausos de toda la asamblea, y el obispo de Badajoz dice de él: «este cura nos ha dejado á todos chiquitos» y se levantó la sesión que se reanuda á las tres de la tarde, asistiendo á ella el señor Obispo de Ciudad-Real recién llegado á Granada. El Sr. Monje leyó la ponencia de segundo tema y las conclusiones de las mismas de D. Francisco Rubio, Arcipreste de San Lúcas de Barrameda, D. Manuel Sirnot, D. Manuel Caro y D. Antonio Serra.

Intervienen en la discusión los Sres. Sinest, Obispo de Badajoz, Arzobispo de Sevilla, Cura párroco de Iznotoraf, Luna, Perez, Obispo de Jaén, Fernández Mir, Martín Alvarez, P. Vicent y Obispo de Madrid-Alcalá que tratan el tema con notoria competencia y elevación de conceptos, el Sr. Obispo de Badajoz sobre todo se apodera del auditorio haciéndole sufrir encontradas emociones. El señor Martín Alvarez dá noticia de la suspensión de los bienes comunales que algunos asambleístas no conocían, encarece la obra de propaganda del Consejo Nacional de las Corporaciones Católicas obreras y proponerle la acción del mismo Consejo cerca de los poderes públicos en favor de las conclusiones de la Asamblea. El Sr. Obispo de Madrid-Alcalá recomienda las obras fundamentales como Sindicatos Agrícolas, Corporaciones y mutualidades.

Y se levanta la sesión que ha sido muy aprovechada.

Corresponsal.

DEBER SOCIAL

Horas difíciles

La historia de una vida llena de pruebas; difícil, no deja habitualmente la impresión de que también nosotros, á pesar de todo, habríamos sido capaces de sobrellevarla.

Olvidamos entonces que la lucha no es siempre lo más penoso y es esto lo único que el libro cuenta. La historia ajea en la sombra esas horas tan lentas, tan monótonas, tan llenas de lasitud durante las cuales el alma se siente fatigada, el corazón muerto, la inteligencia extinguida, el cielo encapotado;—estas horas innumerables en que sólo subsiste la sensación de un sufrimiento puramente animal, en que Dios no entra para nada;—esas horas tan vacías que ni substancia tienen para ser luego narradas, forman el más insoportable martirio de la vida humana.

¿Por qué no dedicáramos esas horas tan difíciles, á aliviar las miserias de nuestro hermanos?

¿No sería este el único modo de huir de nosotros mismos, refugiándonos en el amor á nuestro prójimo?

¡Ricos, que sentís la pesadumbre de las horas difíciles, id al pueblo, entregaos á él y sentireis

deslizarse serenas y llenas de alta satisfacción, todas las horas de vuestra vida!

Conferencia DEL SR. RODRIGUEZ DE CEPEDA

El docto catedrático y senador de la Universidad de Valencia dió ayer, á las seis y media de la tarde, una conferencia de palpitante actualidad y gran interés, que fué religiosamente escuchada por numeroso y distinguido público.

«Los católicos y la política en España» fué el tema que, con elocuencia, desarrolló el conferenciante.

Comenzó la conferencia sin alardes tribunicios, pero sí con vibrante modo de persuasión, diciendo que la política, como arte de Gobierno, está íntimamente relacionada con la religión, porque el último fin del hombre es salvarse, y el de los Gobiernos hacer la felicidad de los pueblos, y todo lo que no atienda á la salvación no es felicidad.

En encantadores párrafos, por su sencillez, fustigó, con dulzura no exenta de energía, el error del retraimiento político que practican muchos católicos, y que, según el conferenciante, es origen de males sin cuento, demostrándonos Francia, cuyo actual desastre político-religioso reconoce aquella causa, y las recientes tentativas de los liberales de nuestra España.

Entra á tratar de la tan deseada unión de los católicos españoles, y acerca de ella dice que podría lograrse por dos medios.

El primero con la formación de un partido único, numeroso y fuerte, que aspirara á conseguir el Poder; pero esto, á su juicio, entiende que es un sueño, porque existen diferencias dinásticas. El otro medio puede consistir en la organización de un núcleo católico que apoye á los Poderes constituidos, sin hacer oposición sistemática aprobando lo bueno y combatiendo lo malo, como sucede en Alemania con el llamado Centro.

Cita lo que ocurre en dicha nación con los católicos, por los que muestra el kaiser excepcional interés, obligando á los soldados de su Ejército que profesan nuestra religión, á que confiesen y comulguen el día que juran la bandera.

Afirma que es necesario mantener con energía y decisión nuestros sentimientos y convicciones enfrente de nuestros enemigos, para evitar que muchos se extravíen y piensen que es un error creer que cuando venga la revolución se logrará el bienestar por efecto de una natural reacción.

Es preciso tener en cuenta—dice—que las reacciones nunca pueden ser completas á causa de la difusión del mal en los períodos revolucionarios, y que lejos de venir el remedio por el exceso del mal, éste se agrava, sin que sea el az el remedio.

En España no queda otro medio para alcanzar la unión de todos los elementos que componen la grey católica que emplear el sistema alemán, el Centro, Liga ó Federación católica, subordinando cada cual sus ideas políticas al fin común de la religión.

Termina su noble discurso el señor Rodríguez de Cepeda poniendo derelieve la obra realizada por la Liga católica de Valencia, digna de ser imitada en todas las regiones españolas, para lograr la defensa de los intereses de la Iglesia.

Las últimas palabras del orador son acogidas con grandes aplausos por la distinguida concurrencia que llenaba el salón de actos del Centro de Defensa social.

LOS ROTATIVOS DEBILITADOS

Bajo el título «El problema catalán—Hipopresia y silencio» *El Mundo* se confiesa derrotado y con él derrotado se gana patriótica anti-catalanista. Según él su innumerable campaña ha caído en el vacío; ¡mejor!

Lean nuestros lectores para divertirse con el pataleo, el derecho al cual nadie puede negar á los bullangueros de Madrid.

Las ofensivas intimaciones de catalanismo han dado al traste con la entereza del Sr. Maura, apenas ha tenido eficacia para comover al país.

La céterra campaña de Grandmontagne en *El Imparcial*, la honrada y agresividad de los diarios militares y nuestras desdenosas vehemencias han sido igualmente vanas. El espíritu público ha permanecido insensible á nuestros patrióticos requerimientos, y nuestras esperanzas en un despertar nacional están á punto de malograrse. Cuando un pueblo deja de ser un tejido de ideales, puede salvarse derribando una trabazón de intereses. En uno ó en otro caso, su vida se exterioriza, y un peligro amenaza su estabilidad.

dad, el calor romántico ó el instinto egoísta de conservación pone á las almas en pie frente al enemigo, y el pueblo triunfa. ¿Habrá que negar á España esas dos cualidades? Ni por idealismo, ni por cálculo, se ha producido aquí aquella enérgica pleamar espiritual que es menester á todo pueblo para contestar eficazmente á un reto. Nosotros hemos intentado promoverla, sumando á nuestras exhortaciones las voces de los hombres de más alto prestigio de España, y esos hombres, que en la intimidad no recatan su desdén del catalanismo, han llamado cuando convenía hablar. Echegaray, Galdós, Cajal, Menéndez Pelayo, Olóriz y otros preclaros varones que constituyen la cordillera de la mentalidad patria, nos han visto llamar trémulos á sus puertas en busca, no de un sentimiento ni de una idea—pues uno y otra laten en el fondo de nuestra campaña,—sino de una palabra que nos alentase, de un gesto que nos probara que no estábamos solos. Un periódico no es adversario de cuenta para oponerle á todo un movimiento regional que se manifiesta con énfasis imperia lista, como si quisiera absorber al resto de la nación. Era preciso que se juntasen los hombres de más autoridad del país para que el necio orgullo catalanista recibiese el merecido castigo, y que Echegaray, Galdós, Menéndez Pelayo y Cajal—con esos cuatro nombres basta,—redujesen á nada los frágiles motivos de envanecimiento de una región que aspira modestamente á informar dirigir la vida total de España. Acaso entonces el espíritu público hubiera despertado á la voz de esos hombres.

Para influir sobre el alma flotante y pueril de las muchedumbres es menester el sortilegio de la fama. Los talentos inéditos ó ignorados no podrán mover jamás la voluntad de las masas. Es preciso que se dirijan á ellas los que las han educado ó divertido, los pensadores y los artistas, los que dominan en la inteligencia y en la sensibilidad colectivas. Ni el político ni el militar podrían hoy levantar un pueblo. El primero, porque la muchedumbre, harta de sus falacias, opone el desprecio á sus palabras. El segundo, porque toda aspiración heroica ha muerto en el pueblo. Quedan los pensadores y los artistas, los que por privar en algo permanente de las razas—la inteligencia y la sensibilidad—pueden influir siempre sobre su destino. La palabra de Moret, con todas sus sonoras rutilancias, no puede mover más de cincuenta voluntades, y eso en un sólo sentido, hacia la cartera ó el acta. Lo que diga Canalejas alcanzará todavía un éxito más exiguo. Y en cuanto al verbo de Maura, apenas si logra calentar el maderamen del banco azul. Todo político es oído con desconfianza ó con desdén, y en uno y otro caso la muchedumbre está en lo firme. Les hace justicia.

Para encabezarse cualquier movimiento social en España, son indispensables hombres sin pasado político. Sólo á ellos puede acompañarles dócilmente la credulidad popular. Si les recuerda, no es con rencor, como á los políticos, sino con gratitud. Le han educado y le han divertido; dos modos de ennoblecir á las almas. Por eso creímos nosotros que en esta hora de angustia en que es preciso oponer al huracán catalanista la roca del espíritu español, nadie podía promover un movimiento saludable, con victorioso éxito, más que los cuatro ó cinco cerebros que fijan las pautas del pensar nacional.

Con ellos todo se podía intentar, hasta una revolución política que dejase inactivos á los elementos que hoy dirigen la vida pública y se lucran de ella. Y esos hombres, esos cerebros que parecían acompañarnos con su mudo asentimiento, han desertado de nuestro lado, aun pensando como nosotros.

¿Escepticismo ó miedo? Algo peor y más subalterno: mera cuquería. Esos hombres que en privado se burlan de la presunta superioridad catalanista, no se atreven á alzar la voz. ¿Qué van á ganar ellos con la sinceridad? Comodidades, preeminencias y honores, ya los tienen. Se los otorgó la nación hace tiempo. Lo que podría haber para ellos en esta jornada es un epizoma ó un arañazo de la Prensa catalanista, y no están nuestros genios patrios para afrontar esos riesgos. Es más fácil el silencio cauto, el aislamiento prudente.

Claros es que de eso se está muriendo España, de exceso de cautela. Cuando, andando el tiempo, reflexione el historiador sobre las ruinas de la nacionalidad, no podrá menos de reconocer que la prudencia fué la más constante de nuestras virtudes.

GRANDES ALMACENES Las Monjas
DE **CARLOS ALABERN**
25, Monjas, 25—Palma

INAUGURACIÓN DE LA TEMPORADA DE INVIERNO 1907

Terciopelo para blusas—Lanas—Paños para vestidos
—Sedas—Cuellos pluma y mangolia—As-trakanes—Paños para abrigo—Blusas punto

ALFOMBRAS CUBRE CAMAS ROPA BLANCA MANTAS DE VIAJE

Proximamente aparecerá nuestro **Catálogo de figurines**
Pidase y se mandará gratis y franco de porte

Toda mercancía que al recibirla no resulte del agrado del comprador podrá ser devuelta para ser cambiada por otra.

DE LA MANANA

Lo de la glosopeda

Hemos recibido el siguiente certificado:

«Los infrascritos Profesores Veterinarios establecidos en Barcelona—Certifican: Que con esta fecha han procedido á practicar un detenido reconocimiento sanitario de ciento treinta bueyes procedentes de Buenos Aires los cuales se albergan en el mercado para ganados de esta Ciudad, resultando de dicho reconocimiento: Que las expresadas reses no presentan sintoma alguno de la enfermedad infecto-contagiosa conocida por glosopeda ó Fiebre-Aftosa.—Que, en algunos de dichos animales se observan erosiones inter-ungulares como consecuencia de la acción continuada de la humedad á que dichos órganos han estado sometidos por espacio de un mes y medio en los terrenos inundados del Prat de Llobregat. Que las expresadas erosiones no pueden confundirse con las lesiones específicas ungulares que acompañan á la glosopeda, por carecer aquellas de los caracteres inherentes á las que son consecuencia de dicha enfermedad. Que, ni la cavidad bucal, ni los órganos contenidos en la misma revelan lesión aftosa alguna.—Que, desde hace dos meses vienen sacrificándose al diario en estos mataderos, reses pertenecientes á la misma remesa argentina resultando sus carnes en buenas condiciones para el consumo público, sin que hasta el día de la fecha se haya observado por la inspección técnica adscrita á los mismos, indicio alguno en las vísceras de dichos animales que revele la existencia de dicha enfermedad.—Y para que conste donde convenga firman el presente en Barcelona á diez y ocho de Noviembre de mil novecientos siete.—Ventura Marlet—Francisco Sugrañes—Jerónimo Abarcó—Benigno G. Nera Más—Esteban Trull—José Rodó—Francisco de A. Darder—A. Sabatés y Mel a—Alejandro Cubells».

Carnet mundano

Esta mañana, en la Iglesia de San Jaime, han contraído matrimonio D. Matías Mut Estrany y la señorita D.^a Catalina Juan Mas.

Les deseamos eterna luna de miel.

De viaje
Ha llegado á Palma, procedente de Barcelona y Buenos Aires, nuestro amigo D. Pedro Matas.

En las Reparadoras

Muchas son las obras de celo que, en breve tiempo, han venido realizando las Religiosas de María Reparadora. Al pie del Tabernáculo reciben fuerzas y energías para dedicarse al bien espiritual de sus prójimos.

Las asociaciones de señoras adoradoras del Santísimo en unión con María Reparadora y de muchachas de servicio de Santa Marta, las escuelas nocturnas y dominicales para niñas pobres, y la corte del Niño Jesús compuesta de niñas que en gran número acuden todos los domingos á aprender el catecismo después de la misa que expresamente para ellas se celebra, á las nueve y media, en aquella iglesia eran una prueba de la acción social desplegada por tan celosas Religiosas. Faltaba la corte de María Reparadora para señoritas á fin de completar sus obras de celo. Y esta instalación tuvo lugar la tarde de ayer.

Un número crecido de señoritas reunióse bajo la presidencia

del Sr. Obispo para formar tan provechosa Asociación. La reunión empezó con la lectura de una memoria dirigida al Prelado expresando el fin de la Asociación, que es procurar con sus limosnas y con sus labores el decoro de los ornamentos más necesarios para el cult. del Santísimo Sacramento en las iglesias necesitadas de la Diócesis, y agradeciendo el favor que les dispensaba el Prelado al presidir su primera reunión, lo cual era pgra ellas la señal de que Dios bendecía la obra.

El Ilmo. Sr. Obispo dirigió después á los reamidos una breve plática inculcando la importancia de la obra que van á emprender, obra que las asocia á la misión sacerdotal, con sus ofrendas y oraciones. Agradeció en nombre de las iglesias los caritativos obsequios é hizo votos para la prosperidad de tan santa obra.

Terminó la reunión con una colecta.

Terminada la Junta, las niñas de la Corte del Niño Jesús hicieron muy bien, y con mucha gracia, algunas representaciones que entretuvieron muy agradablemente la concurrencia.

Con la toga de Magistrado, fué colocado en un magnífico ataúd. A las tres y media se le rezó el Santo Rosario por el Señor Vicario y otros sacerdotes, y á las cuatro fué conducido á su última morada, asistiendo á dichos actos la Comisión con sus brazales y demás y demás socios y un gentío numerosísimo de todas clases debido á las muchas simpatías que en vida conquistó el finado.

Reciba la extensión de nuestro pésame su hijo D. Lorenzo y demás familia.

Artá

Vense ya con todos sus detalles los destrozos ocasionados por las aguas; sitio hay en que la corriente profundizó doce palmos en el suelo, en una extensión de veinte y cinco pasos; bastantes fincas quedarán abandonadas sin esperanzas. de coger en ellas ni pastos, muchos propietarios calculan sus pérdidas en 300 y 400 duros, los totales son mayores de lo que nos figurábamos: cuando se vea cumplido uno de los acuerdos del Ayuntamiento que más abajo espongo, podremos ver con bastante exactitud á cuanto ascienden.

Ayer comenzaron la recomposición de los puentes destruidos por el torrente dos millatch; obediendo á un pregon del alcalde acudieron á cumplir con la prestación personal del año que viene muchos de los propietarios que necesitan de dichos puentes para comunicar con sus fincas.

En muchas propiedades se han comenzado también los trabajos de recomposición unos esparciendo la tierra amontonada en los bajos, otros amontonando la arena ca esparcida en los llanos, trabajo no falta, pero sí se necesita consideración por parte de los jornaleros, pues el día es corto y bastan las pérdidas naturales extraordinarias para mermar los intereses de los agricultores.

El Ayuntamiento en la sesión de hoy después de ver una instancia presentada por los vecinos de la parte baja, ha tomado los siguientes acuerdos: elevar una instancia al ingeniero jefe de caminos para que se de mejores condiciones al pequeño puente de na Batlema; ponerse de acuerdo con la propietaria de la finca que intercepta el paso, doña María Blanes para abrir el Ponterró en el trayecto que atraviesa su finca; abrir una información para ver los daños y perjuicios que han ocasionado los temporales, á cuyo fin se suplica á los perjudicados pasen por la Casa Consistorial para cada uno detallar lo suyo, nombrando una junta de Peritos para que informe la verdad aproximada y por último contestar á dos telegramas, uno del Diputado á Cortes D. Alejandro Rosselló y otro del conocido periodista D. Ricardo Salvá agradeciéndoles el interés demostrado por nuestras desgracias.

En el Círculo Liberal

Conferencia del Sr. Champsaur

La conferencia que anoche se celebró en el Círculo Liberal corrió á cargo del catedrático de francés de este Instituto D. Baltasar Champsaur quien eligió para desarrollar el tema «El telégrafo sin hilos».

Antes de entrar en materia el conferenciante se detuvo en explicar la manifestación de los fenómenos físicos que tienen por base el movimiento de la materia; describió la naturaleza del eter, la pila eléctrica y sus diferentes clases y luego varios aparatos de electricidad como los reóforos, electro-ímanes, botella de Leiden etc....

El señor Champsaur entró después en el asunto motivo de su conferencia, explicando los fundamentos del importante descubrimiento de la telegrafía sin hilos que permite la comunicación entre dos puntos los más distantes de la tierra, pues repetidos ensayos que se han hecho, se han recibido en Londres despachos radiotelegráficos expedidos en California; deteniéndose en explicar dicha comunicación eléctrica, que al saltar una chispa eléctrica la vibración del eter se propaga á grandísimas distancias, por medio de ondulaciones del mismo eter, al transmitir la luz, de igual manera que pasa con el aire al transmitir el sonido.

El conferenciante citó los sabios que han ido perfeccionando el descubrimiento, diciendo que Marconi no fué tan solo perfeccionador sino que fué el primero en utilizar las ondas hertzianas, descubiertas por el sabio alemán Hertz.

Producida una corriente eléctrica—dijo el señor Champsaur—en la estación transmisora, salta una chispa entre los electrodos y esta chispa produce la vibración del eter en ondulaciones que par-

Viruela importada

Esta mañana, en el vapor correo «Isleño», ha llegado de Valencia un joven que estaba atacado de viruela.

El director de Sanidad marítima, don Miguel Berga, le ha detenido, haciéndole conducir á la casa de socorro de la plaza de Santa Eulalia, para ser reconocido.

La tómbola del «Círculo de Bellas Artes»

Ayer mañana, sobre las once y cuarto, se inauguró la tómbola del «Círculo de Bellas Artes» para los amadores de Málaga, Cataluña y Artá.

Acudió al acto una numerosa y distinguida concurrencia.

Durante la mañana estuvieron encargadas de la venta de los billetes distinguidas señoritas de la ciudad palmesana y por la tarde obreras de esta capital.

El precio de entrada á la Lonja era de cinco céntimos.

Se vendieron 3.192 billetes.

Muerte repentina

Estando presidiendo el señor Don Lorenzo Sanchez y Cotorruelo Presidente de Sala jubila do, la Comisión del dispensario de la «Cruz Roja» instalada en los Hostalets, después de haber dirigido la palabra á los señores asistentes esponsiéndoles el objeto de la reunión, con su notable estilo encareciendo la mayor cordura y armonía posible en lo que había de discutirse; pasados que fueron unos quince minutos, dijo no sentirse bien é inmediatamente fué auxiliado por su hijo Don Lorenzo y algunos compañeros, siendo infructuosos todos los esfuerzos, por encontrarse ya el Sr. Sanchez Cotorruelo en la agonía; prodigándole entonces los auxilios de la Religión el presbítero. Al poco tiempo se presentaron los señores Médicos Cerda, Ripoll y Ramón, declarando había fallecido de una afección cardíaca.

Profundísimo sentimiento causó á todos los que presenciaron tan fatal desgracia, al ver habían de separarse de tan distinguido compañero, por su carácter simpático, y afable.

Una vez presentado el Sr. Juez de 1.^a Instancia D. F. Eduardo Tormo y enterado de su muerte natural, ordenó fuera conducido al Cementerio á la hora que conveniera, no dando lugar á que se hiciese la autopsia.

Con la toga de Magistrado, fué colocado en un magnífico ataúd.

En el Círculo Liberal

Conferencia del Sr. Champsaur

La conferencia que anoche se celebró en el Círculo Liberal corrió á cargo del catedrático de francés de este Instituto D. Baltasar Champsaur quien eligió para desarrollar el tema «El telégrafo sin hilos».

Antes de entrar en materia el conferenciante se detuvo en explicar la manifestación de los fenómenos físicos que tienen por base el movimiento de la materia; describió la naturaleza del eter, la pila eléctrica y sus diferentes clases y luego varios aparatos de electricidad como los reóforos, electro-ímanes, botella de Leiden etc....

El señor Champsaur entró después en el asunto motivo de su conferencia, explicando los fundamentos del importante descubrimiento de la telegrafía sin hilos que permite la comunicación entre dos puntos los más distantes de la tierra, pues repetidos ensayos que se han hecho, se han recibido en Londres despachos radiotelegráficos expedidos en California; deteniéndose en explicar dicha comunicación eléctrica, que al saltar una chispa eléctrica la vibración del eter se propaga á grandísimas distancias, por medio de ondulaciones del mismo eter, al transmitir la luz, de igual manera que pasa con el aire al transmitir el sonido.

El conferenciante citó los sabios que han ido perfeccionando el descubrimiento, diciendo que Marconi no fué tan solo perfeccionador sino que fué el primero en utilizar las ondas hertzianas, descubiertas por el sabio alemán Hertz.

Producida una corriente eléctrica—dijo el señor Champsaur—en la estación transmisora, salta una chispa entre los electrodos y esta chispa produce la vibración del eter en ondulaciones que par-

ten horizontalmente de una antena que recoge la vibración y andan transmitiéndose hasta encontrar la estación receptora.

La antena de la estación receptora recibe la onda y vibra como la de la transmisora, produciendo la vibración la corriente haciendo conductor un cohesor que separa los hilos de una pila. Al cesar de producirse ondas en la estación transmisora, y en la receptora se interrumpe la corriente porque el cohesor deja de ser conductor. Las antenas en las estaciones de campo son verticales, pero en las de laboratorio pueden ser horizontales.

El señor Champsaur se extendió en numerosas explicaciones las que para hacer más comprensibles hizo en la sala un experimento con unos aparatos de telegrafía

sin hilos, haciendo ver como al producirse una chispa en uno de ellos hacia sonar un timbre en el otro que se hallaba completamente separado del primero.

El conferenciante fué muy aplaudido por la numerosa concurrencia que llenaba el salon en la que figuraban distinguidas señoras y señoritas.

Ayer mañana, sobre las once y cuarto, se inauguró la tómbola del «Círculo de Bellas Artes» para los amadores de Málaga, Cataluña y Artá.

Acudió al acto una numerosa y distinguida concurrencia.

Durante la mañana estuvieron encargadas de la venta de los billetes distinguidas señoritas de la ciudad palmesana y por la tarde obreras de esta capital.

El precio de entrada á la Lonja era de cinco céntimos.

Se vendieron 3.192 billetes.

Información telegráfica

Desde Madrid

(De nuestro corresponsal especial.)

Los sucesos de Casa-Blanca

Avance de dos columnas francesas.—Vivo combate—Numerosas bajas

Madrid 25 (7:40)

Noticias recibidas de Tánger dicen que dos columnas francesas han emprendido un movimiento de avance combinado sobre el territorio de Beni Suassen partiendo de Uxda.

La columna de Say encontró tenaz resistencia, registrándose muchas bajas por ambas partes.

Se desconoce el resultado del combate empeñado por la otra suponiéndose haya sido reñido por haberse oído durante todo el día vivo cañoneo.

En la montañosa comarca de Beni Suassen las tribus se repliegan para remitir á los franceses.

Sorpresa.—Farsa descubierta

Madrid 25 (7:50)

Noticias recibidas de Tánger dan cuenta de haber sido sorprendidas las avanzadas de Hafid frente á Mogador.

La afortunada operación fué dirigida por Anflus la noche del 14, regresando cargado de botín y adornando las murallas con las cabezas de los rebeldes. Jumi jefe de éstos hizo lo propio enviando á Marrakesth las cabezas de sus propios soldados, diciendo que eran de imperiales.

La farsa fué descubierta.

Españoles robados.—Protesta enérgica.

Madrid 25 (7:55)

El capitán del vapor marroquí «Saide» vióse obligado por el temporal á desembarcar en las inmediaciones del campamento imperial de Mar chica el pasaje que conducía para Melilla.

Dos españoles fueron robados y maltratados por los imperiales.

El general Real encargado interinamente del mando, en Melilla, ha formulado una enérgica protesta.

Del Extranjero

Los portugueses del Brasil.—Tranquilidad.

Madrid 25 (7:40)

Lisboa. Importantes personalidades portuguesas residentes en el Brasil se han adherido á la política de Franco.

Reina tranquilidad en todo Portugal apesar de la agitadora propaganda de los republicanos.

Noticia desmentida

Madrid 25 (7:45)

Entre los financieros desmiétese la noticia circulada de haber mediado gestiones por parte de la Banca francesa cerca del Gobierno portugués para que desconfiara unas letras con cargo á la compañía de tabacos portuguesa, por valor de 20 millones de francos.

El premio Nobel

Madrid 25 (7:50)

Londres.—Se dice que el premio Nobel se concederá este año á un químico inglés de reputación mundial: al inventor del nuevo cuerpo denominado Thallium.

The Observer y la salud del Kaiser

Madrid 25 (7:55)

El periódico londinense The Observer niega que tenga que practicarse al Kaiser una operación en el oído.

Afirma por el contrario que el augusto enfermo mejora en la dolencia que le aqueja.

Nueva Opera

Madrid 25 (9:15)

El maestro Puccini ha aceptado el libreto yankee «La Fanciulla del Wet End» de California.

La partitura tendrá dos actos.

Varias noticias

Los estudiantes y el Universo (Recibido el sábado con retraso) Madrid 22 (18:00).

El incidente promovido por los estudiantes en son de protesta contra la redacción de «El Universo» por haber este diario publicado un artículo que creyeron ofensivo los escolares; ha carecido de importancia.

Compiéron algunos cristales.

Fuerzas de policía do caballería custodiana de la Redacción.

La batalla de Bailén

Madrid 24 (22 30)

La Comisión que entiende en la organización de festejos para conmemorar el centenario de la batalla de Bailén ha sido ampliada, entrando á formar parte de la misma el cardenal Sancha y el ministro de la Guerra.

El presidente del Consejo señor Maura, ha pasado la tarde en el Pardo.

Honras fúnebres por Alfonso XII.

—Regreso de la infanta Isabel

Madrid 25 (7:50)

Hoy se celebrarán solemnes honras fúnebres en el monasterio del Escorial en sufragio del alma de Alfonso XII.

La infanta Isabel ha diferido algunos días su regreso á Madrid.

Sobre la real orden de La Cierva.

—Enfermedad del Gobernador de la Coruña.

Madrid 25 (8:00)

Es probab'e que en la interpelección al Sr. La Cierva sobre la real orden sobre la prensa, intervenga el Sr. Vicenti autor de la ley de la tasa telegráfica reducida.

Continúa en estado grave el Gobernador de la Coruña Sr. Valentin Gómez.

Noticias del Vaticano.—El cardenal español.

Madrid 25 (9:15)

Según telegramas que publica El Imparcial se da como probable el nombramiento de prefecto de la Congregación del Indice á favor del Cardenal español capuchino Vives Tudd.

En breve creése que el Vaticano reorganizará la congregación penitenciaria y la dataría.

JUAN CALCINA

Pintor y empapelador

Se facilitan presupuestos

Colocación de papel á UN REAL ROLLO

Especialidad en decorar habitaciones á

70—Jaime II—70—Palma

PAPEL para cañones

Se vende en la librería de AMENGUAL y MUNTANER, Conquistador, 30 y Cadena, 2 —Palma—y en las Sucursales de Inca y Manacor á los precios siguientes:

ALISADO DE 11 K.	Ptas.
Por 1000 Cajones de 1 arroba.	10'00
> 500 id. > 1 id.	5'50
> 100 id. > 1 id.	1'50
> 1000 id. > 1/2 id.	7'00
> 500 id. > 1/2 id.	4'00
> 100 id. > 1/2 id.	1'00
> 1000 id. > 1/4 id.	5'50
> 500 id. > 1/4 id.	3'00
> 100 id. > 1/4 id.	0'80
SATINADO DE 14 K.	
Por 1000 Cajones de 1 arroba.	13'00
> 500 id. > 1 id.	7'00
> 100 id. > 1 id.	1'50
> 1000 id. > 1/2 id.	9'50
> 500 id. > 1/2 id.	6'00
> 100 id. > 1/2 id.	1'50
> 1000 id. > 1/4 id.	7'00
> 500 id. > 1/4 id.	4'00
> 100 id. > 1/4 id.	1'00

Tomando el S^oROBIOL, aumenta el apetito, el peso y la resistencia muscular.

Ha quedado plenamente confirmado, ser el AGUA OXIGENADA, que prepara el señor J. Sureda Lliteras, farmacéutico de Palma, el mejor y el más útil antiséptico que se conoce.

OSIALES
y Breviarios

Se encuadernan con artísticos dorados al fuego y de relieve. Estos trabajos son especialidad de la casa, habiendo obtenido Medallas de Oro y Plata en diferentes Exposiciones.

Amengual y Muntaner, Cadena, 2

GAFAS
I ENTRES
Cristal Roca Garantizado
Y DEMÁS CLASES

Composturas

Isidoro Lassalle Hijo
No equivocarse esta casa
Calle Brossa 25
Precios baratísimos

CON LACION DEQUE
JAMAS BLANCO
Y de sus Beneficencias, se ofrece á la venta en el almacén de SAN JOSE—Breda esquina Brossa.

SE DESEA COMPRAR
una máquina de moler almendra.—Para informes dirigirse: Luz, 21.

Se liquidan todas las existencias de una fábrica: Pañetes, Abrigos, Capas, Pañetes, Batajes, todo muy superior á precios muy baratísimos en los ALMACENES SAN JOSE—Breda esquina Brossa.

¡FUMADORES!

Para corresponder á la petición de los fumadores, la casa **Bardou-Job**, propietaria de la tan renombrada y acreditada marca **Job**, ha puesto á la venta dos marcas en forma doblada sin aumento de precio. Una de cubierta negra con papel **engomado** y otra de cubierta blanca con papel **ambar** (emboquillado).
 Pedid en los estancos el papel **ambar**. Depósito en Palma: P. Vadell, Santo Domingo, 44-2.º

DE LA TARDE

ECOS

De la península

Madrid 24.

La "Gaceta,"

La *Gaceta* publica hoy las disposiciones siguientes:

De Gobernación.—Real orden disponiendo que las estaciones telegráficas tomen nota de los recibos por contribución industrial por impuesto de utilidades que presenten las empresas ó sociedades á quienes se conceda tarifa telegráfica reducida, aplicándose esta solamente á las que estén corrientes en el pago de dicha contribución.

De Instrucción pública.—Real orden nombrando á la comisión calificadora de los aspirantes en concurso á las cátedras de árabe vulgar de las Escuelas de Comercio de Barcelona, Valencia, Málaga, Cádiz, Palma de Mallorca y Santa Cruz de Tenerife.

Un rumor

Esta madrugada ha corrido el rumor de que había sido víctima de otra estafa de importancia un establecimiento bancario de la corte, que no es el Banco de España.

La cantidad estafada se hacía ascender á 300.000 pesetas.

Se añade que la casa estafada tiene empeño en que no se sepa lo sucedido para evitar el descrédito.

Esta mañana hemos estado en los centros oficiales y no tenían noticia de tal suceso.

La situación en Portugal

Badajoz.—De Portugal llegan constantemente rumores alarmantes.

No pasa por aquí viajero que no deje alguna impresión intranquilizadora.

Hoy se ha dicho que los partidarios de que el rey de Portugal abdique, llevan tan adelantados sus trabajos cerca del príncipe heredero, que éste ha sido objeto por parte de su padre y rey de un castigo riguroso.

Otros afirman que el príncipe está de acuerdo con determinado partido político y ha aceptado de antemano las consecuencias, no solo de abdicación, sino de destronamiento de don Carlos.

El rumor añade que el príncipe ha sido capturado y recluso.

Un album

Ferrol.—Una comisión de jefes y oficiales del regimiento de Zamora marchará á Londres á fines de este mes, para entregar al rey Eduardo, como coronel honorario de dicho regimiento, un album conteniendo millares de armas.

Este album ha costado mil duros.

El rebellin de San Fernando

Triste recuerdo

Desde hace doce años la fecha del 25 de noviembre es para los mallorquines todos una fecha triste; porque ella logra despertar en sus almas el recuerdo de una tremenda catástrofe: la explosión del Rebellin de San Fernando que tantas víctimas causara y á tantas familias logró sumir en la más espantosa indigencia.

A raíz de la explosión bien claramente se demostró el carácter humanitario y caritativo que los habitantes de la isla de Mallorca tenemos, concurriendo todos, desde el acaudalado aristócrata al más modesto obrero, á depositar un óbolo á fin de mitigar la suerte desgraciada de nuestros hermanos.

Doce años cumplen hoy de la terrible explosión y aun el tiempo no ha logrado borrar de nuestra memoria recuerdo tan triste.

¡Ojalá que todos los años al surgir este recuerdo brote tras de él una oración, único tributo que pueden rendir á las víctimas las almas, que á raíz de la catástrofe, tan caritativas demostraron ser!

Detención de un sujeto

El inspector de policía D. Emilio Aparisi y el agente Pascual acaban de realizar un importante servicio.

Desde hace algunos días venia recorriendo esta población un individuo que imploraba la caridad pública.

Este individuo venia repartiendo unas hojas de papel impresas, en las que se leía lo siguiente:

«Apreciables señores: El dador de la presente manifiesta á usted que en el día primero de Febrero de 1907, sufrió la pérdida total de mi domicilio, con un n.º de ropas, etc., etc., pues un voraz incendio me arrebató todo cuanto poseía, inclusive tres hijos que perecieron víctimas de tal desastre. Este hecho ha ocurrido en la provincia de Almería, pueblo de Albox.

Y con tan gran desgracia, sin recursos para atender á las necesidades de la vida, sólo me resta en mi tránsito implorar el auxilio de los buenos corazones, demandándole un socorro S. S. Q. B. S. M., Miguel García.—El Alcalde, Antonio López.—El Cura Párroco, Juan de Dios Huerta.—Se suplica ropa usada ó calzado.

Hay un sello que dice «Alcaldía Constitucional de Albox (Almería)».

Este sujeto era vigilado por la policía, hasta que hoy se le ha detenido, ocupándole gran número de las mencionadas hojas y, además, un sello de goma de la Alcaldía de Albox (Almería).

Las firmas del García, Alcalde y Cura párroco iban debidamente rubricadas.

Tanto las rúbrica como el sello de dicho Ayuntamiento son falsificados, y así lo ha confesado el detenido que ha ingresado en el cárcel.

Antes de venir á ésta había visitado Menorca é Ibiza, cuyos Alcaldes le habían autorizado para pedir limosna.

La Cruz Roja

En Santa Catalina

La Asamblea Suprema de la benéfica Institución de la *Cruz Roja* Española, en atención á los valores y caritativos servicios que vienen prestando en la Comisión de Distrito del Arrabal de Santa Catalina, el conserje don Bartolomé Oliver Amengual y su familia, les ha concedido el Diploma de Gracud.

Además al expresado conserje le ha sido concedida la Medalla de Bronce.

Del mar

Anoche salió para Ibiza el vapor correo «Cataluña», el cual regresará el próximo jueves.

—A las siete ha llegado esta mañana el vapor «Isleña», procedente de Ibiza y Valencia.

Dicho buque ha sido portador de la correspondencia, pasaje y variada carga.

—También ha llegado esta mañana, procedente de New-castle y Almería, el vapor inglés «Gaca», de 634 toneladas.

Conduce un cargamento de carbón mineral.

—El vapor correo «Miramar» saldrá esta tarde para Barcelona.

Hundimiento de una casa

Nuestro activo corresponsal en Inca nos escribe, con fecha de ayer, lo siguiente:

«Ayer, la pared divisoria de las casas números 3 y 5 de la calle del Call de esta ciudad, que es unos tres metros más alta que el tejado de la última casa, desplomóse en parte sobre ésta, derribando con la sacudida todo el tejado, y, éste á vez derrumbó la sala del único piso de la casa, rompiéndose las vigas.

La mentada casa núm. 5, que era de reducidas dimensiones, ha quedado por lo tanto totalmente destruida, únicamente ha permanecido en pie la fachada.

Afortunadamente el derrumbamiento no ocasionó desgracias personales, pues no había nadie en el interior de la casa. Se cree fué producido por el reblandecimiento de las paredes con las últimas lluvias.

Los daños causados se calcula ascienden á unas setecientas pesetas.

Este caso no es nuevo en esta población: el invierno próximo pasado se hundió también por completo la fachada de una casa de la calle de San Bartolomé, á consecuencia de persistentes lluvias y de la poca solidez de aquella.

Para evitar accidentes de esta naturaleza que podrían acarrear lamentables desgracias, suplicamos, á nuestra primera Autoridad local que, ordene girar una visita de inspección á las casas ruinosas de esta ciudad, y que en su consecuencia, se adopten las medidas que sean procedentes.—C.»

Un incendio en Campos

Sobre las siete de la mañana del día ayer se declaró un incendio en un establo de la casa que Melchor Lladó Sala (a) *Buscuret* posee en la villa de Campos, calle de Santanyí número 25.

Acto seguido se personó en el lugar del suceso la guardia civil de aquel puesto, encontrando en aquel sitio las autoridades locales á un gran número de vecinos.

Todos se pusieron á trabajar entonces para extinguir el incendio, lo que se logró á los pocos momentos, habiendo quedado re-

ducido á cenizas toda la paja y el techo de la habitación incendiada.

No tuvo que lamentarse desgracia alguna personal, calculándose las pérdidas materiales en unas 250 pesetas.

De las averiguaciones practicadas resulta que el incendio fué casual.

El personal de la "Isleña,"

La vacante de capitán

En la plantilla de personal de la *Isleña Marítima* se halla vacante una plaza de capitán, que vacó por fallecimiento del antiguo é inteligente capitán D. Juan Singala.

Por esta ciudad circulaba el rumor de que hoy se resolvería quien ocuparía la mencionada vacante.

Nuestro colega *La Tarde* recoge otro rumor: que habiase nombrado capitán al piloto Sr. Orell.

Para enterarnos de la veracidad de la noticia hemos visitado esta tarde al director de la *Isleña*, nuestro amigo don Sebastián Simó.

El Sr. Simó nos ha manifestado que efectivamente hoy se ha reunido la Junta directiva de la compañía, pero que ni tan sólo se ha tratado este asunto.

La próxima Junta la celebrará la compañía dentro dos semanas, y no se sabe aun si en dicha sesión se tratará del nombramiento de capitán.

Procuraremos tener á nuestros lectores al corriente de este asunto.

Junta de Sanidad

Esta mañana, á las once, se ha reunido en el despacho del señor Gobernador civil, y bajo la presidencia de éste, la Junta provincial de Sanidad.

Han asistido los señores Rosselló y Cazador, Alcover, Bover (F y J), Escalas, Bosch.

Visto un expediente sobre fabricación de embutidos con carnes de animales que no habían sido inspeccionados ni vivos ni muertos por el inspector de víveres del Ayuntamiento y que fueron decomisados por orden de la Alcaldía, de lo cual se formó el oportuno expediente.

La Junta informa á la autoridad municipal que se halla conforme con todo lo hecho por aquella, con la penalidad impuesta al contraventor de los acuerdos que la Alcaldía tiene publicados referente á estos asuntos.

El señor Alcover manifestó á la Junta que si bien el predio de *Jesus* y los corrales en el existentes son de propiedad de la Diputación tiene pedido estos en arrendamiento, algunos individuos acaparadores de ganado vacuno para el consumo público ya en carne ya en industria lechera, y éstos podrían exigir á aquella corporación como perjuicios recibidos por la estancia de reses glosopélicas, indemnizaciones de mayor ó menor cuantía, si los animales allí estabulados sufrieron el contagio; que la Diputación no tenía inconveniente en coadyuvar, por todos los medios que estén á su alcance, á la extinción de la fiebre aftosa, pero en el desgraciado caso que perdurara aquella infección, la Diputación ordenaría el traslado de todos los animales existentes en los corrales de *Jesus*, para no incurrir en la responsabilidad que pudiese caberle por tener en aquel lugar reses enfermas de enfermedad contagiosa, contra lo que había ofrecido á los arrendatarios al alquilarles los corrales de referencia.

El señor Alcalde dijo que, por su parte, asumía la responsabilidad pecuniaria á que este estado de cosas hubiere dado lugar, toda vez que al llevar los animales enfermos á *Jesus* fué sólo para no diseminar el contagio y hacer más efectivas las medidas que se tomaran.

El señor Bosch quedó encargado de solucionar, con el colono del predio *Jesus*, la cuestión del aprovechamiento de los estiercoles de aquellos corrales.

Y se levantó la sesión.

Desgracia en Felanitx

Un hombre muerto

Sobre la una de la tarde de ayer se presentó en la casa-cuartel de la guardia civil del puesto de Felanitx el vecino de aquella ciudad Antonio Ramis Cantallops (a) *Piña*, quien manifestó que en el punto denominado *Son Terre*, de aquel término, propiedad de Luis Mayol, se hallaba tendido en el suelo, todo ensangrentado, un hombre, al parecer cadáver, y en las inmediaciones del mismo una escopeta y otros avíos de caza.

La Benemerita acudió al lugar de la ocurrencia, encontrando allí al juzgado, quien dispuso el levantamiento del cadáver y su conducción al cementerio, incantándose al mismo tiempo de la escopeta mencionada.

Una vez identificado que fué el cadáver, resultó ser del vecino de dicha ciudad Gabriel Fiol Antich (a) *Fiolet*, de 16 años de edad.

El médico D. Cristóbal Bannasar apreció al cadáver una herida de arma de fuego en la tetilla izquierda.

La guardia civil y el Alcalde de la mencionada ciudad creen se trata de un accidente desgraciado.

LIBRERIA RELIGIOSA Véase el anuncio insertado en 4.ª página.

La Comisión de Ensanche

Reunión de ayer

Esta tarde, á las doce y media, se ha reunido la Comisión de Ensanche y Murallas.

En la reunión de hoy, como ya saben nuestros lectores, debía enterarse la Comisión del dictamen emitido por el Arquitecto municipal sobre la puerta de la Rinconada de Santa Margarita.

A la reunión han asistido tan sólo concejales conservadores y republicanos pues los liberales han apelado á la abstención en vista de que, á raíz de ser discutido si debía derribarse dicha Puerta ó si debía dejarla subsistir como recuerdo de un hecho histórico, ellos formularon su opinión, que era favorable al primer extremo.

En la reunión, en vista del dictamen que ha formulado el arquitecto municipal, en el que hace constar aproximadamente el coste de la conservación de dicha Puerta, se ha acordado que el Ayuntamiento en pleno acuerde lo que más oportuno encuentre hacer sobre asunto tan delicado.

Teatrales

Principal

L' Etoile de Nice dió anoche su anunciado concierto en el Teatro Principal.

Con un ajuste admirable, ejecutó la pequeña artista todas las piezas del programa, que, como ya saben nuestros lectores, era difícilísimo.

La numerosa concurrencia que asistió al acto, premió con grandes aplausos la labor de la Cristeta Goñi.

El Gobernador civil, D. Laureano de Irazzábal, obsequió á la pequeña artista con una caja de dulces.

Lirico

La Empresa del Teatro Lirico, bien puede renegar de su mala estrella, porque esto de darnos estreno tras estreno y no haber sabido acertar con uno digno de ser aplaudido y alabado, no deja de ser un raro y fatal fenómeno psicológico en la elección, que amenaza, si la cosa no se remedia, con una luctuosa liquidación en la taquilla.

La obra que se estrenó anteaer titulada «La noche del Pilar» letra de Asencio Mas y música del maestro Cosadó, nada de original encierra, pues gira al rededor de formas de arte ya muy usadas y harto conocidas; diferenciándose tan sólo de las hasta hoy estrenadas en que en ésta su autor, queriendo huir de la adóscifera malsana que que actualmente vive el género chico, puso varias escenas melodramáticas, haciendo, de esta manera, que «La noche del Pilar» disfrutara de una larga aunque no muy próspera vida.

El argumento de la obra estrenada anteaer se mueve en un molde muy anticuado; desarrollándose la acción en la terruña de los galán en medio de las locuras de un galán enamorado, quien vé sus amores contrariados por la «tratagem» que contra él urde un guapo que pretende aprovecharse de sus iras de novio apasionado.

En la música que á la obra puso el maestro Cosadó, no faltan las notas de la inevitable jota aragonesa habiendo abusado algo de ellas, pues son muchas veces repetidas en la partitura.

El público, que no llenaba más allá de medio teatro, no recibió con gran entusiasmo la obra, la que, como ya he dicho antes, lo único plausible que tiene es que la trama de ella demuestra algo de ingenio en el que la concibió, diciéndose los pocos chistes de que está sazonada con perifrasis y eufemismos, que podrán ser más ó menos graciosos, pero que indiscutiblemente no son tan burdos y groseros como las que hasta ahora y en la presente temporada estamos cansados de oír.

EL MORABITO AZUL.

Carnet mundano

Una matinee

La conocida artista *L' Etoile de Nice* esta tarde en una *matinée* tomara parte en casa de D. Antonio Pol, por celebrar la fiesta onomástica la señora esposa de éste.

Enfermo

Está enfermo de bastante gravedad D. Juan Medinas, maestro de la escuela pública de Alquería Blanca.

Desamos su pronto restablecimiento.

Cumpleaños

Mañana la celebrada concertista de violín *L' Etoile de Nice* Cristeta Goñi cumple diez años.

Con tal motivo unimos nuestra sincera felicitación á las muchas que sin duda recibirá la precoz artista de sus numerosos y entusiastas admiradores.

Habiendo sido anunciado para mañana el concierto que se ha aplazado para el miércoles en el Principal, no dará *L' Etoile de Nice* en unión del Soprano Riera, tenor Ramonet y Maestros Vich y Miralles su audición de despedida en Felanitx, á causa de los ensayos que ocuparán á su pianista acompañante con los elementos artísticos de esta capital que han de tomar parte en el concierto á beneficio de los perjudicados por las inundaciones de Artá, Son Servera y San Lorenzo.

Tendrá lugar la segunda velada en el Teatro de Felanitx el jueves de esta semana.

De boca de muchos asistentes á nuestro primer teatro oímos quejas sobre la temperatura de la sala de espectáculos. Efectivamente aquello no es un teatro, es una

nevera. Ayer no se podía estar á causa del excesivo frío.

Trasladamos la queja al Empresario Sr. Gelabert, para que éste á su vez insista cerca de la Diputación exponiendo la necesidad de que se coloquen caloríferos en el Coliseo de la calle de la Riera, pues si Dios y la Casa Körtig no lo remediará reinará el vacío en las temporadas anunciadas en aquel hermoso y acústico local.

En la Audiencia

Juicio por Jurados

La vista de la causa instruida contra María Barceló por el delito de infanticidio y que con intervención del Jurado tenía que empezar á verse esta mañana, ha tenido que suspenderse, por no haber asistido el número suficiente de Jurados, hasta esta tarde, á las cuatro.

El señor Presidente ha impuesto la multa de 50 pesetas á cada uno de los señores que han dejado de asistir.

Esta tarde, á las cuatro, ha quedado constituida la Sala formada por el Tribunal de Derecho, los magistrados don Manuel Gimeno, don Perfecto Mira y don Carlos de la Quintana.

El ministerio publico esta representado por el Fiscal don Manuel Suarez.

De la defensa está encargado el abogado don Fernando Pou.

El presidente en vista de la índole del asunto que en el juicio debe ser tratado, ha ordenado que este se viera á puerta cerrada.

Boletín religioso

SANTOS DE MAÑANA

Los Desposorios de Nuestra Señora, santo: Conrado y Amador, obispos.

Oración de Cuarenta Horas Continúan en la Anunciación (Hospital) en honor de María Inmaculada bajo el título de la Medalla Milagrosa: Exposición á las seis, seguidamente Oficio matinal, á las diez Tercia y Misa mayor; por la tarde, á las cinco y media, iguales actos de coro que el día precedente, y á continuación la reserva de S. D. M.

Visita á la Corte de María

A Nuestra Señora de la Paz en San Jaime.

Gacetillas

Anoche, en los salones de la *Democracia Balear*, se celebró una velada musical y literaria.

El acto terminó con una academia de baile.

Acudió á la velada una numerosa concurrencia.

Hemos recibido el número correspondiente al día 22 del actual mes de noviembre del «Boletín Oficial del obispado de Mallorca».

He aquí el sumario:

Circular del Rdm. Sr. Obispo Invitación á favor de los pueblos inundados.—Documentos referentes á la congregación Diocesana de Misioneros de los Sagrados Corazones: Carta del Rdm. Prelado al Visitador: Preces de S. Sría. Rdma. á Su Santidad y contestación por el Eminentísimo Cardenal Secretario concediendo la *Laus intentionis et finis* y los privilegios é indulgencias pedidos.—Decreto de la S. Congregación del Concilio acerca de los esponsales y el matrimonio: Versión castellana del decreto anterior.—Bibliografía.

Para hoy, á las doce se hallaba convocada en el Gobierno civil la Junta provincial de Beneficencia, sesión que se ha suspendido por falta de número.

En su vista, dicha Junta se reunirá en segunda convocatoria el próximo viernes.

En Porreras, la Benemerita ha denunciado á dos sujetos por apacentar ganado en pastos que no eran de su propiedad.

Telegramas

Desde Barcelona

(De nuestro corresponsal especial)

Choque de trenes

Barcelona 25 (13:45) En la madrugada de ayer ocurrió un choque trenes cerca de Farrat.

El choque fué entre un tren de viajeros de Madrid y otro de mercancías.

Entre los viajeros se produjo gran pánico.

Hay tres heridos leves.

Mitin de carreteros

Barcelona 25 (13:50)

Ayer celebraron un mitin los carreteros de esta población, habiéndose visto animadísimo, calculándose que los asistentes á él ascendían á unos 4.000.

El objeto del mitin era el de hacer cumplir, con todo el rigor posible, la ley del descanso dominical.

Se acordó no concurrir á las cuadras los domingos, excepción sólo para ayer á fin de poder proceder al transporte de los cerdos cebados importados de Mallorca. En lo sucesivo, según dice «E

Diluvio, no se efectuará ningún transporte en domingo.

Corresponsal

Desde Madrid

(De nuestro corresponsal especial.)

Varias noticias

Retén de policía.—Excitación

Madrid 25 (12:00)

Se ha dispuesto se monte un retén de policía en la plazuela de Pontejos, en previsión de que continúe la algarada estudiantil.

Entre los estudiantes de la Universidad reina alguna excitación de ánimos.

En el Consejo de ministros

Madrid 25 (14:00)

El Consejo de ministros celebrado ha durado tres horas.

A la salida todos los ministros se mostraron unánimes en que sólo se ocuparon de algunos expedientes.

El marqués de Estella, ministro de la Guerra, ha dicho que el Sr. Osma invertirá hora y media en la lectura del reglamento de Hacienda.

Manifestaciones de La Cierva respecto de la real orden

Madrid 25 (14:05)

El Sr. La Cierva ha dicho que había sido mal interpretada la real orden sobre las bases telegráficas de la prensa.

Ha manifestado el ministro de la Gobernación que en modo alguno ha querido molestar á la prensa ni coartar su libertad y prerrogativas de que disfruta.

El Rey no se detendrá en París

Madrid 25 (14:15)

Lo mas probable es que su Su Majestad el rey D. Alfonso no se detenga en París, de regreso de su viaje á Inglaterra, en los primeros días del próximo diciembre.

Desde Calais irá por la línea de circunvalación á la estación del *Quai d'Orsay* continuando luego hasta la frontera española.

Se ha desistido de la travesía por mar hasta Vigo en razon de los temporales reinantes.

El conflicto de los estudiantes.

Madrid 25 (14:20)

Los estudiantes han promovido algunas alg r d s frente á la Universidad causando desperfectos.

La circulación de tranvías hállase interrumpida.

JUAN MATONS CAN JUANET

Participa á sus numerosos clientes y al público en general haber recibido los artículos de INVIERNO para Señoras y Caballeros

Pañería: Extensos surtidos para todas las clases de modas, grandes existencias.

Confección: Abrigos para Señora, Capotes Rusos, Zamarros y Capas, grandes existencias.

Novedades: que ha recibido la **CASA MATONS** procedentes de los principales Centros de Modas en Francelas, Tejidos, Géneros de punto, Pañolería, Lienzos, Sedería, Lanería, Mantas de lana, Paraguas, Tapicería y en especial para **Equipos de Novios CAN JUANET** se ha distinguido siempre por las muchas existencias que presenta en todos los artículos — **Despacho: Jaime I, 39 al 47. — Almacén: San Bartolomé 22 al 25 — Taller de Sastrería: Jaime II 43 entl.**

PAÑERÍA DE ANGLADA Y LLAUGER CAN BITLA

Sindicato antes Capellería números 31 al 35--Palma

En este establecimiento se han recibido estensas colecciones de todos los artículos del ramo de pañería, como **cheviots, estambres, gergas, vicuñas, trajes y abrigos** alta novedad, y **panas vellutas** de varias clases, cuyos se detallan á precios baratísimos, Suplicamos á los compradores, se sirvan visitar dicho establecimiento, antes de hacer las compras, en donde hallarán magníficos géneros á precios sin competencia posible.

Pañería de Anglada y Llauger CAN BITLA Sindicato antes Capellería, números 31 al 35 PALMA DE MALLORCA

ALFOMBRAS Y ALFOMBRITAS ECONÓMICAS (MALLORQUINAS)

Las encontrarán en el almacén de Antonio Juan Marroig--Hostalets, 19--PALMA

Nuestras comunicaciones

Ferrocarriles de Mallorca
Salidas de Palma: Para Manacor, á las 7:40, 14 y 18:15; para Felanitx, á 7:40, 14:08 y 18:15; para La Puebla, á las 7:40, 14:40 y 6:15.
Salidas de Manacor: Para Palma, á las 8:30, 6:30 y 17:15; para Felanitx y La Puebla, á las 6:30 y 17:15.
Salidas de Felanitx: Para Palma, Manacor y La Puebla, á las 6:40, 12:15 y 17:15.
Salidas de La Puebla: para Palma, Manacor y Felanitx, á las 6:55, 12 y 17:25.

Vapores correos
Salidas de Palma para Barcelona: Los lunes, martes, jueves y sábados á las 6 y media tarde.
Salidas de Palma para Ibiza y Valencia: Los viernes á las 12.
Salidas de Palma para Ibiza: Los domingos á las 10 noche, miércoles y viernes á las 12 de la mañana.
Salidas de Palma para Argel: Los jueves 5 tarde.
Salidas de Palma para Marsella: los sábados á las 12.
Salidas de Ibiza para Palma y Barcelona: los miércoles á las 10 noche.
Salidas de Ibiza para Palma: los domingos y viernes á las 10 noche.
Salidas de Barcelona para Palma: los lunes, miércoles, jueves y sábados á las 6 y media tarde.
Salidas de Barcelona para Palma y Argel: los miércoles á las 6 y media tarde.

Salidas de Barcelona para Ibiza y Palma
los domingos á las 12.
Salidas de Argel para Palma y Barcelona: á las 5 tarde
Salidas de Marsella para Palma, Ibiza y Alicante: Los lunes á las 2.

Diligencias correos

Pueblos	Puntos de parada	Salidas	Llegadas
Andraitx.	Pelaires, 98.	2 tde.	7 mna.
S'Arradó.			7 "
Capdeuà.	Santacilia		8 "
Calvià.	Santacilia		8 "
Esportas.	p. del Olivar		9 "
Establiments			9 "
Estalionschs.			9 "
Buñabuñer.			9 "
Puigpunent.			9 "
Valldemosa, S. Miguel, 84			9 "
Doyá.			9 "
Sóller.	S. Miguel, 80		8 "
Buñola.			8 "
Lluchmayor, Bauló, 6			8:30 "
Santañy.			8:30 "
Campós.			8:30 "
Sansallas.	p. San Antonio		8:30 "
Sta. Eugenia.			8:30 "
Felanitx.	Mercedal, 13		6 "
Alcaida.			6 "
Monturri.			6 "
Porreras.			9 "



Servicios de la Compañía Transatlántica de Barcelona

Línea de Cuba y Méjico
El día 17 de octubre saldrá de Bilbao, el 20 de Santander, el 21 de Coruña el vapor **ALFONSO XII** directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela Colombia, combinaciones para el litoral de Cuba é Isla de Santo Domingo.
Línea de New-York, Cuba y Méjico
El día 26 de octubre saldrá de Barcelona, el 28 de Malaga, el 30 de Cadiz el vapor **MANUEL CALVO** directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos litorales de Cuba é Isla de Santo Domingo también admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Habana.
Línea de Venezuela-Colombia
El día 11 de Novbre. saldrá de Barcelona, el 13 de Malaga y 15 de Cadiz el vapor **MONTSERRAT** directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabaniilla, Curacao, Puerto Cabello y La Guanra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz, con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panama con las compañías de navegación del Pacífico para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico, y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris, con trasbordo en Habana. También admite carga para Maracaibo, Carupano, Coro y Cumana con trasbordo en Puerto Cabello y para Trinidad, con trasbordo en Curacao.
Línea de Filipinas
El día 9 de Novbre. saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias el vapor **I. DE LUZON** directamente para Génova, Port-Said, Suez, Colombo, Singapur y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la Costa oriental de Africa, de la India, Java, Jomatra, China, Japón y Australia.
Línea de Buenos-Aires
El día 3 de Novbre. saldrá de Barcelona, el 5 de Malaga y el 7 de Cadiz el vapor **P. DE S. TRUSTEGUI** directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.
Línea de Canarias
El día 17 de cada mes saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante y el 22 de Cadiz el vapor **M. L. VILLAVERDE** directamente para Tanger, Casablanca, Mazagan, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, con retorno a Santa Cruz de Tenerife para emprender el viaje de regreso haciendo las escalas de Las Palmas, Cadiz, Alicante, Valencia y Barcelona.
Línea de Fernando Póo
El día 25 de Novbre. saldrá de Barcelona y el 30 de Cadiz el vapor **SAN FRANCISCO** para Fernando Póo, con escalas en Casablanca, Mazagan y otros puertos de la costa occidental de Africa y Golfo de Guinea.
Línea de Tánger
Salidas de Cadiz: Lunes, miércoles y viernes.
Salidas de Tánger: Martes, jueves y sábado.
Estos vapores admiten carga en las condiciones mas favorables y pasajeros, á quienes la Compañía de alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasaje de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

AVISOS IMPORTANTES
Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo á lo establecido en la R. O. del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras Públicas de 14 abril 1904, publicada en la «Gaceta» de 22 del mismo mes.
Servicios comerciales.—La sección que de estos Servicios tiene establecida la Compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los Muestrarios que le sean en tregados y de la colocación de los artículos cuya venta, como ensaye, deseen hacer los Exportadores.
Para más informes dirigirse Plaza de Antonio Maura, núm. 4—Palma

ALMENDRO DE TRES AÑOS
Grandes plantales de Juan Geráu. Los hay ingertados de buena calidad. Albaricocqueros de semillas y de irterto.
Informar en: Calle Mayor, 13 Inca.—Calle de Caldés, 13—Palma.

SE VENDEN
Dos pisos en la calle de la Puerta del Mar núm. 8 y una botiga con dos pisos interiores en la calle de los Huertos de esta ciudad.
Para informes dirigirse á la Agencia de Publicidad, Luz, 21, Palma

EMULSION FORCADA

Gran reconstituyente para niños débiles, flojos de piernas y desnutridos, y para adultos, escrofulosos, desnutridos, anémicos y debilitados. La única á la que por su mérito ha laureado con un alto premio e Colegio de Farmacéuticos de Barcelona.

Restaurant de Lluch de Damián Pons

Merú que se sirve en este Restaurant:

Primera clase	Segunda clase
ALMUERZO {chocolate ó café con leche.}	ALMUERZO {chocolate}
COMIDA {arroz con pollo, torroja, pollo en salsa, guiso y fruta, café y licor.}	COMIDA {arroz á la milanese, un plato de hnevos y fruta}
CENA {sopas mallorquinas, huevos con patata, cussalada y fruta}	CENA {sopa, huevos y fruta}

Para condimentar y servir las comidas de los que traen los comestibles De 1 á 10 personas, por cubierto 0'40 De 11 á 20 id. id. 0'35

Para condimentar y servir las comidas de los que traen los comestibles De 1 á 10 personas, por cubierto 0'25 De 11 á 20 id. id. 0'20

ADVERTENCIA: Los que pascen de este número serán servidos á precios convencionales

REMEYS SEGUS Y BEN PROVATS

Xarop Vermífugo.—Preparat amb herba mallorquina. Cap altre sen troba mes segur per metá es cubs y per doná bons coïos y molt de gana a nels infants malaltisos.

Galicida Sureda.—Sense moléstia, fa desaparèixe es culls, uys de pell y ses demás dureses d'es peus.

Pastillas Sureda.—Curan de rel se tossina, mentenan fresca se boca, agradable salé y evitan al fumadós les mo éstias dels mals tabacs. Sense pigues, barts, ni cap llejura, quedan ses senyoretas que se rentan cada dia amb AIGO OXIGENADA SUREDA.

Es Bragués mas ben perfeccionats y millors instruments de CIRUGIA, se troben á sa POTECARIA den SUREDA y LLITERAS

Costa d'en Brossa núm. 9
PALMA DE MALLORCA



GLOBOS AEROSTÁTICOS y farolillos venecianos

Gran variedad de fúmes y tamaños, propios para

FIESTAS CAMPESTRES

Se venden á precios limitadíssimos en la

Librería de Anagnel y Muntaner, —Cádiz, 2

TÉ LIPTON

EL MEJOR DEL MUNDO
TÉ LIPTON el más fino que la tierra produce
proveedor de varios Soberanos Y POR MANDATO DE LOS REYES DE INGLATERRA

El TÉ es la bebida que reúne más excelentes cualidades tónicas y por lo tanto debe desterrarse el falso concepto que el vulgo le tiene formado, de ser solo curativo para resfriados, el TÉ por sus cualidades tónicas es el mejor digestivo.

En Inglaterra, donde tanto procuran por el buen régimen de salud ademas de tomado despues de las comidas como á digestivo, lo toman mezclado con leche para desayuno, y por la tarde, con pasteles, como á merienda, por considerar á dicha aromática y tónica hierba tan indispensable al alimento como el pan y la carne.

Si quereis hacer buenas digestiones y gozar de buena salud tomad siempre el TÉ LIPTON, reconocido en el mundo comercial por el Rey de los Tés. El TÉ LIPTON es la bebida predilecta en las reuniones de los príncipes y de los aristócratas en todo el mundo.

En la mayoría de Hoteles y cafés de primer orden, se sirve el TÉ LIPTON.

De venta: En los principales Torrefates, Colmados, Droguerías y Ultramarinos de España.

Agentes generales para España: Plans y Prats—Barcelona L. C. En Baleares: M. Serra Bennasar—Palma

Histógeno Llopis

Curación radical de la tuberculosis anémica y enfermedades consultivas. Recomendado por las eminencias médicas. Se vende en todas las farmacias. Unicos importadores: CENTRO FARMACÉUTICO.—Palma de Mallorca.—Autor: Ferraz, núms. 1 y 3—Madrid.

Importante
Para anuncios en este periódico, dirigirse á M. Serra Bennasar.—Luz 21—Palma.

J. & R. Tennent
Pilsener, Stout XXX, Pilsener y Munich de venta en los establecimientos de primer orden.

LA INTERNACIONAL

Compañía Anónima de Seguros de Transportes Dosseldorf (ALEMANIA)
SEGUROS MARÍTIMOS Y TERRESTRES
Garantías totales 10.000.000 de pesetas

Agentes en los principales puertos de España y del Extranjero.

Agencia Principal para la Isla de Mallorca
Doa M. Serra Bennasar.—Luz, 21—Palma

INTERESA
á los que se ausentan
El antiguo enbeldor Bernardo Font, se ha trasladado calle de la Soledad, núm. 18 Especialidad en embajes y transporte de muebles.—Corresponsales á los principales puntos de España.—Se responde de roturas, presupuestos gratis.

NO CONFUNDIRSE
Soledad, núm. 18, (Carpintería)

SE VENDE
Una porción de tierra de cabida unas 3 cuarteradas y media procedentes de Terradas, sitas en Santa María, para informes dirigirse calle de Santa Clara, n.º 41.

Se alquila
Una casa de la calle de la Gloria, número 1. Informes: Brossa, 8.

Dinero
Se admiten encargos de las personas que deseen tomarlo á préstamo, como también de las que tengan para coloirio.
También se admiten de las que deseen comprar ó vender fincas rústicas y urbanas ó necesitan quien se las administre cobrando las rentas ó alquileres, pagar las contribuciones y censos, cuidándose ademas de las reparaciones necesarias.
Calle de los Hostales n.º 15-2.º Palma

Librería Religiosa

OBRAS ULTIMAMENTE RECIBIDAS
Almanaque de los amigos del Papa para 1908
Missae pro Defunctis y Toni Missae, conforme a la Edición Vaticana.
Vida de San Antonio de Padua, Heim, trad. del Padre R. Amado S. J.
La Fragancia del Amor Mariano, Portugal.
Compendio de la Historia de la Iglesia, Funk, traducción del P. R. Amado S. J.
Sermonario Breve, Navas.
Obras Completas de Adolfo Clavara.
El Seminarista Santo, Sabio y Cortés, Lerumb.
Almanaque Bailly-Baillieri
BROSSA. 19—PALMA

SOCIEDAD GENERAL de Transportes Marítimos á Vapor de Marsella

SERVICIO DEL MES DE NOVIEMBRE DE 1907
Línea directa para el Rio de la Plata
Saldrá de Barcelona el 21 de novbre. directamente para Montevideo y Buenos Aires el magnífico y rápido vapor francés

FORMOSA
admitiendo carga y pasaje.
Consignatarios en Barcelona: Ripol y C.º, Dormitorio de San Francisco, 25, principal.—Barcelona;

Enfermedades biliosas

EL GASOSO LAXANTE de Andrés Fabiá
Farmac.º premiado de Valencia

Corrige inmediatamente: Inapetencias, Acideces, Náuseas, Indigestiones, Afecciones nerviosas, Irregularidades del méstruo, Vahidos, Vómitos, Estréñimientos, Dolores de cabeza y otros padecimientos de estómago

Se emplea también como simple purgante por ser agradable al paladar, suave y rápido en sus efectos.
Se vende en Palma: Farmacia del Sr. Valenzuela, Plaza Cuartera y principales de la ciudad á 2 pesetas caja.

Vapores Directos

Línea de la América d 1 Sur
Para Montevideo y Buenos Aires saldrá del puerto de Barcelona e día 21 del corriente el magnífico vapor

BERENGUER EL GRANDE
se admite carga y pasaje.
Para más informes dirigirse á los señores BARTISCH y PLANAS.—San Juan, 24—Palma